
! ! ! !车需要保养，人需要休养。昨晚，中国乒
乓球队宣布，男队队长马龙因膝伤退出“地表
最强 !"人”世乒赛直通赛。尽管无法第一时
间获得世乒赛参赛资格，但马龙仍有机会参
加两个月后在布达佩斯进行的世乒赛。

上赛季开始，马龙因为膝伤退出了去年
!#底举行的国际乒联瑞典公开赛之后，又接
连退出了奥地利公开赛、年终总决赛，以及今
年第一项赛事匈牙利公开赛，乒超联赛等多
项比赛。

目前，马龙已经开始跟队训练，但直通
赛赛程密集、强度很大，为确保马龙伤势完

全康复，队里还是决定让马龙退赛，由闫安
顶替他。

对此，中国乒协主席刘国梁解释说：“马
龙个人求战心切，比较着急。我一直劝马龙把
伤养好，我们的终极目标是东京奥运会，如果
复出，就要在完全健康的情况下，不要着急，
要正确面对。这就跟车需要保养一样，运动员
经过调养之后，再去恢复状态和信心，需要一
个过程。”

马龙的伤病已经严重困扰到他备战东京
奥运，如果届时真的无法参加奥运，那么男乒
团体和单打名单之争将更为激烈。马龙的伤

病、林高远的不稳定，令直拍老将许昕的担子
重了不少。

在马龙退赛期间，日本男单头号张本智
和在年度总决赛上奇迹般夺得男子单打总冠
军，今年 !月份，他的世界排名晋升到了第三
名，他更是喊出了要登顶世界第一和世锦赛
冠军的口号。如今马龙能否参加世乒赛还不
得而知，但对于竞争对手张本智和来说，则看
到了夺冠的希望。

不过，如果马龙在这一个多月里能完全
康复，足以应对高强度比赛的话，作为卫冕冠
军的他依然有机会去世乒赛。马龙昨晚表示，

自己将前往深圳，为参加直通赛的队友加油助
威，“感谢一直以来支持我的球迷对我的关心
和爱护，我也希望以更好的状态回归赛场。”

"#!$年“地表最强 !"人”世乒赛直通赛
将于 "月 "%日到 &月 &日在深圳举行，比赛
将决出男、女各一位参加布达佩斯世乒赛的
单打名额。 本报记者 陶邢莹

! ! ! !犹如一道惊艳的弧线，越过那颤巍巍的一道横杆。隆冬的杜塞尔多夫，再
次见证了中国田径创下辉煌。

在北京时间昨天凌晨进行的 "#!$国际田联世界室内巡回赛德国杜塞尔多夫
站上，中国选手王宇在男子跳高比赛中，以 "米 &'的成绩夺得亚军，并打破了此前由张
国伟在 "#!'年创造的 "米 &&的全国室内纪录。从清华学霸到跳高王子，王宇这 !厘米
的突破背后，充满故事。

王宇此番的突破，或许来自对手步步紧逼的刺激———在杜塞尔多夫，日本跳高新星
户边直人与他成绩一模一样。不过，由于在冲击 "米 &'高度的时候，王宇用了 "次，户
边直人只用了 !次就成功，因此王宇与冠军擦肩而过。

在本月之前，日本男子跳高根本不值一提。该国的室内男子跳高纪录，还是醍醐
直幸 !&年前创造的 "米 "%。让户边直人发生“醍醐灌顶”式改变的，是去年年底他进
行的一个技术改造，他由以前双臂起跳改为只举右手起跳。德国卡尔斯鲁厄站，户边
直人一口气连破四关，"米 "$、"米 &!、"米 &&、"米 &(———四站比赛后，户边直人将
日本跳高纪录一口气提高了 )厘米！
户边直人参加的比赛中，王宇参加了其中三站，跳出 "米 &!、"米 ")和 "米 &'

三个佳绩。可以预见，在今年的室外赛季，王宇和户边直人将成为彼此的劲敌。

在跳高赛场，王宇并非新人。生于 !$$!年的王宇早在 "#!&年就已经“爆发”。
那一年的国际田联挑战赛上，王宇以 "米 &&的个人最好成绩夺得冠军，但之后
却始终无法突破。
经过数年的蛰伏，上个赛季，王宇迎来爆发。(月的钻石联赛尤金站上，他又

以 "米 &"近五年来个人最好成绩获得季军；)月，王宇先后在田径世界杯和钻
石联赛摩纳哥站上以 "米 ")和 "米 &#两次摘银，而在 %月的雅加达亚运会
上，王宇又以 "米 &#的成绩为中国田径队拿下阔别 "%年的亚运会跳高金牌。
好状态一直延续至今，刚刚开启的室内赛季，四场比赛王宇已经 "次跳过

"米 &#。王宇坦言，自己这个年龄，比赛只会一场比一场少，所以他会更加珍惜
比赛机会，更加尽情享受比赛。

而对于新创造的全国纪录，王宇则坦言，这 !厘米的成长对自己意义非
凡，“我也着实等待了许久。我想，这不仅是对我多年来坚持不懈的回报，更
是给了许多和我一样坚持跳高梦想的伙伴继续前行的动力。”

有“跳高吴彦祖”之称的王宇，除了跳高优异，还是一名清华学霸。
"#!#年 &月，王宇获得清华大学体育特长生保送资格，成为准清华大

学生，但他仍然坚持去参加了高考：“高考毕竟是一个经历，想去体验一
下。”最终，他的文化课成绩也达到了清华的入学门槛。
对王宇而言，训练量大、学习任务重，要达到平衡是个艰巨的任务。
由于他不是专业运动员，训练后他得自掏腰包找人帮忙踩腿放松。

受伤后，也得自己找医院扎针、做超声波等相对应的治疗。
大量的训练没有让王宇放弃文化课的学习，清华大学本科毕业后，

王宇又考上了清华大学的研究生，并于去年获得了硕士学位证书。大学
期间的王宇没有因为训练而放弃文化课的学习，每门成绩基本都维持
在 %#分以上。王宇曾说，“在清华大学我只是一个很普通的学生，生活
没有任何变化。”良好的心态，帮助他平衡好了训练和学习之间的关
系。值得一提的是，王宇还将自己学到的物理知识融进了跳高中，学
有所用。
在田径赛场上出口成章，在学业之余专项抢眼———作为一名学

生运动员，王宇打破了许多人对重点大学出来的学生“书呆子”的认
知，同时也让那些认为运动员“四肢发达，头脑简单”的人改变看法。

本报记者 厉苒苒
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是跳高王子 也是清华学霸
王宇打破跳高全国室内纪录

! ! ! !第一次采访王宇是在 * 年

前!彼时!刚刚跳过 "米 &&的他

被誉为中国下一个跳高王子!有

望接过朱建华的衣钵"帅气的脸

庞为他吸了不少粉!而更让我印

象深刻的!却是他的谈吐" 和一

些运动员磕磕巴巴的感想式回

答不同!他的回答总是格外契合

问题!并能发散出属于自己的特

质" 出口成章的他!甚至在采访

中屡屡放进自己的物理专业知

识! 来解释自己比赛成功的秘

诀"在他看来#$大学生在学业以

外应该有一个让自己挚爱的梦

想% 现在跳高对我来说是超越

&爱好'的!我已把它当成半份事

业在做了% (

有趣的是!这次和王宇捉

对厮杀的户边直人也是高

学历!日本筑波大学的

博士)**看来! 除了

在田径赛场上的较

量!两人在场下或许

也能切磋一下学术

技能+

在真正一线

的冠军选手中!国

内外体坛真学霸

不少" 哈佛学霸林书豪,北师大

博士后谢军!还有唯一入选英国

-公众语言之王(的教授温格!在

他们身上!体育所带来的坚韧和

腹有诗书气自华的气质!都让他

们成为其体育领域独树一帜的

标杆"

体教结合是体育人才培养

另一条途径"王宇的成功恰恰说

明了这点" 放眼世界体坛!绝大

多数国家的精英运动员主要都

是大学生运动员或曾经是大学

生运动员"

大学为精英运动员的培养提

供了必要的师资,场地,科研等条

件" 体育成为教育不可分割的重

要组成部分" 大学生运动员的存

在! 本身就是大学人才培养和大

学校园体育发展的必然结果"

近年来!随着越来越多的大

学生运动员的出现!中国的学校

体育有望在竞技体育发展体系

中占据越来越重要的地位"从学

校体育的广度,深度发展!打通

学生运动员在整个教育体系里

的完整上升通道"学霸冠军的出

现!无疑是中国体育另一种进步

的体现" 厉苒苒
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! 王宇!右"与苏炳添在杜塞尔多夫站合影

学霸理论助力跳高

早早成名稳步提升

日本对手来势凶猛

! ! ! !男队#许昕,樊振东,林高远,梁靖

崑,王楚钦,赵子豪,徐晨皓,方博,周

恺,于子洋,薛飞,闫安

女队#丁宁,刘诗雯,朱雨玲,陈

梦,王曼昱,武杨,孙颖莎,陈幸同,王

艺迪,顾玉婷,孙铭阳,何卓佳

直通赛名单
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